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На этом судьбоносном эта�
пе наша система образования
должна сказать своё веское
слово в поддержку курса воз�
рождения России. 

Мы прекрасно знаем, что не
всем нравится стабильное, по�
ступательное развитие нашей
страны. Есть те, кто, ловко ис�
пользуя псевдодемократичес�
кие лозунги, хотел бы вернуть
недавнее прошлое. Растёт по�
ток денег из�за рубежа, ис�
пользуемых для прямого вме�
шательства в наши внутренние
дела. 

Эти силы не гнушаются тех�
нологиями воздействия на со�
знание, в том числе используя
образовательные технологии.

Неоднократно уже приходи�
лось говорить о содержании
школьных учебников, которые
изданы при поддержке иност�
ранных фондов. Поэтому я ис�
кренне рад тому, в каком ключе
эта проблема была поднята
президентом на встрече с де�
легатами всероссийской кон�
ференции преподавателей гу�
манитарных и общественных
наук. 

Такие учебные пособия, где
извращённо излагаются, ска�
жем, ход и результаты Великой
Отечественной войны, — это,
безусловно, один из инстру�
ментов влияния на нашу стра�
ну, в первую очередь — на её
молодое поколение.

Если кто�то думает, что так
будет и дальше продолжаться,
то он глубоко заблуждается.
Решение по этому поводу уже
принято на законодательном
уровне. Заявлено чётко и не�
двусмысленно: образование —
это сфера государственной от�
ветственности и государствен�
ного управления.

Именно такой подход поло�
жен в основу приоритетного
национального проекта "Обра�

зование". Его реализация, не�
сомненно, стала отличитель�
ной чертой прошедшего учеб�
ного года.

*  *  *
Мы рассматриваем нацио�

нальный проект в качестве ме�
ханизма, способного карди�
нально поднять качество обра�
зования при сохранении луч�
ших традиций, которые закла�
дывались и в предыдущие сто�
летия, и в рамках советской
школы.

В ходе реализации нацпро�
екта в центре внимания для
нас остаётся учитель и ученик,
как главный вопрос — повыше�

ние заработной платы учите�
лям, поддержка лучших учите�
лей и образовательных учреж�
дений. 

Мы будем и в дальнейшем
предусматривать увеличение
финансирования образования,
например в будущем году пла�
нируется рост расходов на об�
разовательную сферу на 20
процентов. Направляем сюда
дополнительные средства. Се�
годня одновременно ведётся
строительство 20 объектов об�
разования. Есть областная
программа, в соответствии с
которой все эти объекты будут
сданы. Соответственный вклад
должен быть и со стороны му�
ниципальных бюджетов.

Как уже было отмечено, в
стадии завершения — строи�
тельство у нас Малобобров�
ской школы Дмитровского рай�
она. Мы открыли Костинскую
среднюю школу Малоархан�
гельского района.

Хочу проинформировать
также, что департаменту фи�
нансов поручено подготовить
предложения о выделении до�
полнительно около 15 млн.
рублей на приобретение сель�
ских школьных автобусов и со�
временного учебного и учебно�
наглядного оборудования. 

При этом подчеркну особо,
что тенденцию к росту матери�

ального обеспе�
чения учителей
мы обязаны со�
хранить. Перед
органами управ�
ления финанса�
ми и образовани�
ем поставлена
задача так вклю�
читься в соответ�
ствующие феде�
ральные про�
граммы, чтобы
заработная плата
учителей возрос�
ла примерно в
два раза. 
*  *  *

Уважаемые коллеги, минув�
ший год был наполнен и други�
ми знаковыми, не менее судь�
боносными событиями для об�
разования. 

Первое. В июле президент
В.В. Путин подписал феде�
ральный закон, в соответствии
с которым 1 сентября 2007 го�
да вводится обязательное пол�
ное среднее образование. Это
шаг к тому, чтобы все последу�
ющие поколения в России бы�
ли образованными людьми.

Прошу в ходе выступлений
коснуться данной темы: как ре�
шается этот вопрос и какова
роль муниципальных органов
власти в выполнении этого

главного поручения, рассчи�
танного на перспективу для на�
рода и государства?

Второе. В этом году орлов�
ские школьники впервые учас�
твовали в итоговой аттестации
в форме ЕГЭ. С 1 января 2009
года эта процедура будет обя�
зательной. Таким образом, на
отладку соответствующих тех�
нологий, поиск необходимого
уровня взаимодействия между
школой и вузами остаётся год.
В рабочем порядке вопросы
должны быть решены. Надо
поддержать наших выпускни�
ков в их стремлении к качест�
венным знаниям. 

Хотя уже можно сегодня
сказать: процедура ЕГЭ в рам�
ках эксперимента в области
состоялась. 

Должен заметить, что я лич�
но был вынужден вмешаться,
чтобы этот экзамен у нас был.
Из�за того что по�бюрократи�
чески подходили к введению
Единого госэкзамена, страда�
ли прежде всего дети: у них бы�
ло значительно меньше воз�
можностей для поступления в
лучшие учебные заведения
страны. А сейчас они поступа�
ют в ведущие вузы Москвы, Пе�
тербурга наравне с абитуриен�
тами из других регионов. Тем,
кто серьёзно занимался, гото�
вился, мы дали дополнитель�
ный шанс и возможность на�
иболее полно реализовать
своё право получить высшее
образование. 

В этом году несколько ор�
ловских ребят стали студента�
ми МГУ, Санкт�Петербургского
университета. 

Из 18 сирот — выпускников
Некрасовской школы�интерна�
та 17 поступили в высшие учеб�
ные заведения! Из них четверо
— в Калининградское, а два че�
ловека в Тульское высшие во�
енные училища. 

*  *  *
Третье. Наша вузовская сис�

тема переходит к практической
стадии присоединения к Бо�

лонскому процессу: идёт раз�
деление на бакалавриат и ма�
гистратуру. 

Это решение воспринято
неоднозначно. Достаточно ска�
зать, что ректор МГУ В.А. Са�
довничий (он приезжал к нам
недавно, у нас состоялась с
ним обстоятельная беседа)
считает, что этот шаг понизит
качество высшего образова�
ния. В основном студенты бу�
дут иметь трёх�, четырёхлетнее

образование, и лишь процен�
тов 20 проучатся шесть�семь

лет. А необходи�
мо как минимум
пятилетнее выс�
шее образова�
ние. 

Сегодня мы
услышим и мне�
ния уважаемых
представителей

нашего вузовского сообще�
ства. 

Но хотел бы эту часть обсуж�
дения перевести в практичес�
кую плоскость. Я имею в виду
прежде всего новые модели
партнёрства всей системы
профессионального образова�
ния — начального, среднего,
высшего — с бизнесом и госу�
дарством.

Взять то же профтехобразо�
вание. Насколько оно отвечает
потребностям нашей растущей
экономики? Ведь в области —
острейший дефицит рабочих
массовых профессий. А с дру�
гой стороны, до 80 процентов
выпускников трудоустраивают�
ся в регионе именно бизнес�
сообществом. Значит, бизнес
должен вести себя более ак�
тивно: формировать заказ на
подготовку кадров, оказывать
поддержку учебным заведени�
ям. Такой опыт уже есть. Кол�
легией области была одобрена
инициатива лидеров бизнеса
— компаний "Эксима", "Орёл�
строй", Орловской промыш�
ленной компании — об учреж�
дении грантов для студенчес�
кой и учащейся молодёжи, мо�

лодых преподавателей, масте�
ров производственного обуче�
ния.

Со своей стороны мы уже
давно ведём эту линию. Мною
подписан указ о назначении
1250 стипендий для школьни�
ков, студентов, аспирантов,
достигших особых успехов в
учебной и научной деятельнос�
ти. 

Поощрять участие бизнеса в
поддержке профессиональной
школы надо в том числе через
региональную законодатель�
ную базу. Вплоть до увеличе�

ния зарплаты учителям за счёт
местного бюджета. 

Отмечается постепенный
разворот учебных заведений в
сторону практических нужд
экономики. Вузы начинают за�
ботиться о том, чтобы не про�
сто передавать знания студен�
там, но вовлекать их в разра�
ботку технологий для новых
производств. Это очень важная
тенденция. 

В частности, это относится к
трём университетским ком�
плексам, учебно�научно�про�
изводственному комплексу
ОрёлГТУ, в составе которого —
40 организаций научно�произ�
водственного характера. 

Давно говорят о наукогра�
дах, создании технопарков.

Мы идём к этому своим путём.
Сделаны первые шаги. По�

вторяю, нам предстоит прове�
сти большую работу по опти�
мизации профессионального
образования и прежде всего
войти в федеральные програм�
мы, которые объявлены в рам�
ках национального проекта.

*  *  *
Ключевой и извечный во�

прос образования — финансо�
вый. В механизмах финансиро�
вания муниципального образо�
вания также происходят серь�
ёзные изменения. Ситуация
здесь непростая, и надо сразу
сказать: она потребует нестан�
дартных решений.

Сложность, прежде всего, в
том, что кто�то подкинул тезис:
на народное образование мы в
Орловской области расходуем
слишком много. По предло�
женной Министерством обра�
зования методике, мы пример�
но 450 млн. рублей расходуем
"лишних" денег. 

За счёт чего и где это проис�
ходит? Да за счёт того, что на�
ши сельские школы — мало�
комплектные. 

В то же время на федераль�
ном уровне в настоящий мо�
мент ставится задача изменить
экономику общего образова�
ния, перейти на нормативно�
подушевое финансирование.
Оно рассматривается как яко�
бы самое прогрессивное, ока�
зывающее стимулирующий
эффект. А я хочу сказать, что в
том виде, в каком это планиру�
ется внедрять, подушевое фи�
нансирование убивает мало�
комплектную школу.

Нам говорят: в условиях по�
душевого прин�
ципа школы на�
чинают конкури�
ровать за уча�
щихся. 

Скажите: есть
у этих "кабинет�

ных" стратегов нормальное
представление о том, в каких
условиях работает школа на
селе? За кого могут конкуриро�
вать малокомплектные школы,
если у нас в деревне в среднем
получается по 7 учеников?

По министерскому нормати�
ву, в классе должно быть 43(!)
человека. Если мы всех свезём
в райцентр и сделаем такие
классы, тогда в Орловской об�
ласти, где 80 процентов школ
малокомплектные, надо зак�
рыть все эти школы… 

Вслед за детьми уедут роди�
тели, а вслед за родителями
"уедет" производство. И кроме
бурьяна, в русской деревне ни�
чего уже не будет. Будет терри�
тория…  Непонятно чья…

«Система образования должна сказать своё веское слово 
Е.С. Строев:

Такие встречи накануне 1 сентяб�
ря в нашей области давно стали
традиционными. Ежегодно в

Круглом зале областной админист�
рации на совещание собираются
районные делегации педагогов, рек�
торы орловских вузов, лучшие работ�
ники системы образования, ветера�
ны педагогического труда. 

Добрая традиция большого пед�
совета — обязательное выступление
губернатора области. В педагогичес�
ком сообществе его ждут как про�
граммное на предстоящий учебный
год. Не стал исключением и 2007�й.

С обстоятельным докладом о раз�
витии сети образования в Орловской
области выступил заместитель руко�
водителя департамента социальной
политики, начальник управления об�
разования и молодёжной политики
В.В. Агибалов. Он кратко охаракте�
ризовал положение в учреждениях
системы дошкольного, общего, про�
фессионального и дополнительного
образования области,  наметил клю�
чевые направления работы в новом
учебном году.

Серьёзная проблема назрела в
звене дошкольного образования: в
очереди на получение путёвок в ДОУ
стоят 2690 детей. В основном это жи�
тели Орла и Ливен. Настораживает
тот факт, что в ряде муниципальных
образований детские сады попросту
закрывают без каких�либо попыток
провести реорганизацию. 

По словам Владимира Викторови�
ча, в областной целевой программе
запланировано открытие новых

групп в детских садах и до�
школьных подготовительных
групп в общеобразовательных
учреждениях. Однако данные
меры позволят удовлетворить
только 50% потребности в сво�
бодных местах. Большую актив�
ность в решении этой проблемы
предложено проявлять муници�
пальным органам.

Звено общего образования 
В.В. Агибалов охаракте�
ризовал как динамично

развивающееся. Сегодня в об�
ласти на 20 объектах образова�
ния ведутся строительные ра�
боты. В октябре будет сдана
Малобобровская школа Дмитровско�
го района. 1 сентября примет детей
новая Костинская школа Малоархан�
гельского района. Затраты областно�
го бюджета на строительство обра�
зовательных учреждений составляют
21,3 млн. рублей.

В рамках программы модерниза�
ции школьного оборудования, обес�
печения учреждений образования
транспортом подписано соответ�
ствующее соглашение с Федераль�
ным агентством по образованию. В
область уже поступило 50 комплек�
тов учебных кабинетов и 10 школь�
ных автобусов. Объём федерального
финансирования — 24,6 млн. руб�
лей. В сентябре материальная база
образовательных учреждений по�
полнится ещё 28 комплектами учеб�
ных кабинетов и семью автобусами,
приобретёнными за счёт средств об�
ластного бюджета. Объём регио�

нальных затрат — 13,7 млн. рублей.
До конца текущего года планиру�

ется завершить работы по подключе�
нию всех школ области к сети Интер�
нет.

Важным направлением работы
школ на 2007—2008 учебный год
должна стать отработка методики
проведения ЕГЭ, отлаживание меха�
низмов взаимодействия школ с уч�
реждениями начального, среднего,
высшего профессионального обра�
зования. 

Говоря о звене профессиональ�
ного обучения, Владимир Вик�
торович особое внимание уде�

лил начальной профессиональной
школе. Она чаще всего подвергается
реформированию. К счастью, в на�
шей области система начального
профобразования сохранена и эф�
фективно работает. Но поскольку
профессиональные лицеи и училища
живут и развиваются в основном за

счёт областного бюджета, то при ре�
шении вопросов софинансирования
необходимо привлекать руководите�
лей предприятий различных форм
собственности, испытывающих осо�
бую потребность в кадрах.

Что касается звена дополнитель�
ного образования региона, то оно
представлено 144 учреждениями,
среди которых образовательные и
молодёжные центры, загородные оз�
доровительные лагеря, дома детско�
го и юношеского творчества, станции
туризма, юннатов. 

Одной из стратегических задач
системы дополнительного образова�
ния в новом учебном году должно
стать развитие новых форм работы с
детьми в целях сохранения и приум�
ножения исторических, нравственно�
патриотических традиций. Педагоги
уверены: сегодня важно и необходи�
мо делать упор на гражданское вос�
питание подрастающего поколения.  

И в области немало примеров по�
ложительного опыта работы в этом
направлении. Не случайно среди на�
граждённых на педсовете педагогов
— победителей различных конкурсов
было немало людей, занимающихся
патриотическим воспитанием моло�
дёжи. 

Так, медалями "Патриот России"
были удостоены руководитель воен�
но�исторического музея школы № 20
города Орла М.Н. Новикова, дирек�
тор МОУ "Станция юных туристов"
города Ливны Л.Я. Токмакова и ди�
ректор Урицкого дома творчества
учащейся молодёжи Е.С. Алдонина.
Почётным знаком "За активную рабо�
ту по патриотическому воспитанию
граждан РФ" были отмечены Орлов�
ская областная общественная орга�
низация "Военно�исторический клуб
"Орловский рубеж" и ГОУ ДОД "Стан�
ция детского и юношеского туризма
и экскурсий города Орла".

Отдельные тёплые слова по�
здравлений — победителям
конкурсов, организованных в

рамках нацпроекта "Образование".
По миллиону рублей (президентский
грант) перечислено на счета 17 луч�
ших школ Орловщины,  10 учрежде�
ний образования получили по 200 ты�
сяч рублей (губернаторский грант),
20 педагогов награждены почетными
грамотами губернатора и премиями в
размере 50 тысяч рублей каждая. Из�
вестны имена и 58 учителей, которым
присвоены президентские гранты в
размере 100 тысяч рублей каждый.

В этот же день состоялось вруче�
ние ключей от шести автобусов ди�
ректорам сельских школ области.

Высокую оценку проводимой в ре�
гионе работы дал присутствующий
на совещании заместитель директо�
ра департамента государственной
политики и нормативно�правового
регулирования в сфере образования
Минобрнауки РФ В.А. Русаков. Также
в работе педсовета приняли участие
председатель областного Совета на�
родных депутатов И.Я. Мосякин и
главный федеральный инспектор в
Орловской области В.В. Кабанов.

Ольга ЧАНОВА.

СЕГОДНЯ — 

ВЫСТУПЛЕНИЕ ГУБЕРНАТОРА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ Е.С. СТРОЕВА НА ОБЛАСТНОМ СОВЕЩАНИИ РАБОТНИКОВ СИСТЕМЫ ОБРАЗОВАНИЯ (г.ОРЕЛ, 29 АВГУСТА)

Большой педсовет

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.) 

Перед открытием школы гу�
бернатор посетил районный
центр, где возложил цветы к
памятнику погибшим во время
ВОВ   воинам    в    парке Побе�
ды.  

В селе Костино, у здания
новой школы, состоялся ми�
тинг. Глава администрации
Малоархангельского района
П.В. Заложных поблагодарил
Е.С. Строева за такой замеча�
тельный  подарок району. "Это
не просто  школа — это дво�
рец науки, оборудованный по
последнему слову техники и
по последним европейским
стандартам", — с гордостью
пояснил собравшимся 
П.В. Заложных. Губернатор
поздравил жителей села   с
вводом  в эксплуатацию новой
школы. В выступлении он от�
метил: "От того, как мы подго�
товим молодежь к жизни, за�
висит наше будущее. Мы
должны понимать, что образо�
вание — это главное, на что
сейчас надо сделать упор.

Вспомните, как в военные го�
ды раненый солдат отдавал
свой кусочек сахара ребенку.
И не потому, что сахар ему са�
мому был не нужен, а потому,
что он понимал: дети — наше
будущее, им надо отдавать са�
мое лучшее".  

Поддерживая образование
на селе, как отметил 
Е.С. Строев, мы не только
обеспечиваем детям возмож�
ность обучаться вблизи род�
ного дома, но и решаем зада�
чу  сохранения численности
сельского населения, а без
этого невозможен подъем
сельскохозяйственной эконо�
мики. В селе Костино осу�
ществляется целая програм�
ма социальных преобразова�
ний: к населенному пункту
проложена дорога с твердым
покрытием, в 2005 году завер�
шена газификация, строятся
дома по программе "Славян�
ские корни". Все это открыва�
ет новые перспективы перед
старинным русским селом.

Учителя школы и жители
деревни высказали губерна�

Первый 

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Мы прекрасно знаем, что не всем
нравится стабильное, поступатель3
ное развитие нашей страны. Есть
те, кто, ловко используя псевдоде3
мократические лозунги, хотел бы
вернуть недавнее прошлое. Растёт
поток денег из3за рубежа, исполь3
зуемых для прямого вмешательства
в наши внутренние дела. 

Эти силы не гнушаются техноло3
гиями воздействия на сознание, в
том числе используя образователь3
ные технологии. 

Образование — это сфера госу3
дарственной ответственности и го3
сударственного управления.

Именно такой подход положен в
основу приоритетного националь3
ного проекта "Образование".

Бизнес должен вести себя более
активно: формировать заказ на под3
готовку кадров, оказывать под3
держку учебным заведениям. Такой
опыт уже есть.

Фото Андрея САСИНА.

Фото Андрея САСИНА.

В конце августа во всех районах области прошли
педагогические конференции. Состоялся и областной
педсовет, на котором была детально
проанализирована работа образовательных
учреждений, обозначены ключевые проблемы и точки
роста, поставлены цели и задачи на грядущий
учебный год.
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Это повторение экспери�
мента Заславской по сселе�
нию "неперспективных дере�
вень". Каким�то рикошетом
вновь вернулась эта идея. 

Я свою позицию высказал:
дело не в том, сколько учени�
ков в классе. Главное — надо
научиться учить наших детей. 

Поэтому и подушевое фи�
нансирование мы планируем
вводить не в приказном поряд�
ке с 1 сентября, а в режиме
эксперимента: есть поручение
департаментам финансовой,
экономической политики об�
ласти предложить вариант по
отработке такой модели на
территории двух�трёх райо�
нов. 

Право каждого — согла�
шаться или нет. Но для меня
ясно главное: нельзя людей
выгонять из деревни. Село —
это место, где веками рожда�
лось русское население, раз�
вивалась наша культура, госу�
дарство за счёт села решало
демографическую проблему.
Крепкие, здоровые крестьян�
ские поколения всегда были
фундаментом государства, в
том числе и его обороны.

Так пусть они и дальше ро�
дятся на нашей земле, а мы бу�
дем делать всё, чтобы наука и
образование приближались к
людям. 

Мы строим новые школы,
оборудуем их современными
средствами обучения, спорт�
залами. Хотим открыть в каж�
дом районе филиалы наших
вузов. Смысл наших действий
прост — подвинуть науку к на�
роду, а не выдавить народ в го�
рода и посёлки!

*  *  *
Уважаемые товарищи! 
Вопросы повышения каче�

ства образования должны ре�
шаться в тесной связи с совер�
шенствованием воспитатель�
ного процесса. Воспитание —
важнейшая часть работы педа�
гогов. Но проблемы этой сфе�
ры касаются буквально всех:
семьи, школы, органов власти,
молодёжных, ветеранских,
всех общественных организа�
ций, церкви, милиции. 

Это направление — воспи�
тательная, профилактическая
работа — получило особое
звучание после заседания Гос�
совета в Ростове�на�Дону по
вопросам усиления борьбы с
преступностью. Было отмече�
но, что особую тревогу вызы�
вает именно состояние пре�
ступности среди несовершен�
нолетних. 

В этой связи на расширен�
ном заседании коллегии обла�
сти мы прямо сказали, что
должны не только остановить
откровенный криминал, но и

противостоять любым попыт�
кам внедрить в сознание на�
шей молодёжи ложные ценно�
сти. 

Все признают, что резко ос�
лабли нравственные корни
подрастающего поколения.
Идёт открытая пропаганда
культа насилия, социальной
распущенности. В последнее
время в центре России среди
молодёжных сообществ про�
явил себя экстремистский на�
ционализм.

Другая беда, о которой не�
часто задумываются: уже се�
годня большая часть молодё�
жи проходит через тюрьмы.
Через пять�семь лет, что мы
получим: поколение циничных,
аморальных преступников? 

Вот почему мы говорим: на
кону — судьба страны, и нужен
общенациональный поход в
защиту нравственности и куль�
туры, чтобы раздавить эту га�
дину — преступность.

*  *  *
Нами поставлена задача со�

здать в каждом районе моло�
дёжные отряды патриотов
России, чей смысл — продол�
жить дела отцов и дедов по со�
хранению и укреплению госу�

дарства. Такие отряды должны
насчитывать не менее 100 че�
ловек, а по области — несколь�
ко тысяч.

Ещё раз повторю: если не
сохраним наших детей — нет
смысла работать на других на�
правлениях. 

У нас есть примеры реаль�
ной работы с молодёжью. На�
до шире пропагандировать в
каждом районе этот положи�
тельный опыт. 

Работа действительно ве�
дётся активная. В значитель�
ной степени она связана с уси�
лиями спортивной обществен�
ности. За последнее время у
нас построены новые спортив�
ные комплексы. Завершили
строительство ледового двор�
ца. 

Нам нужно здоровое моло�
дое поколение. Здоровое и те�
лом, и духом. Поэтому мы за�

явили о необходимости новой
программы "Пятилетка оздо�
ровления" и особой програм�
мы оздоровления и поддержки
семьи. 

Будущее российской семьи
— это будущее нашего обра�
зования, будущее России. 

Ведь мы не на другой пла�
нете живём, и демографичес�
кий кризис у нас остро прояв�
ляется. В этом году, например,
школу закончили менее 7,5 ты�
сячи человек, а потребность
вузов составляет порядка 9
тысяч. 

*  *  *
И всё�таки мы видим: ситу�

ация постепенно начинает вы�
правляться. В последние годы
всё больше детей появляется
на Орловщине. В 2006 и 2007
годах количество первоклас�
сников увеличивается пример�
но на два с половиной процен�

та.
Поддержать

семьи с детьми
— святая обя�
занность власти
всех уровней. По
инициативе пре�
зидента 2008
год провозгла�
шён Годом се�
мьи в России.
Его проведение
должно объеди�
нить усилия го�
сударства, об�
щества, бизнеса
вокруг важней�
ших вопросов

поддержки института семьи,
роста рождаемости, роста
уровня жизни семей.

Программа Года семьи
должна быть по�настоящему
содержательной и насыщен�
ной. Проявление равнодушия
здесь недопустимо. 

Как первый реальный шаг,
считаю, нам надо наконец на�
вести порядок в системе до�
школьных образовательных
учреждений. То, что происхо�
дит в этой сфере, нельзя на�
звать иначе как безобразием 
и чиновничьим беспределом.
Разве не издевательством над
молодыми родителями, не
дискредитацией государст�
венной политики являются та�
кие случаи, когда семьи по два
года ждут очереди, чтобы от�
дать ребёнка в детский сад? И
это одна сторона проблемы.
Но есть и другая. 

С этого года в области вве�
дена компенсация родитель�
ской платы за дошкольные уч�
реждения. Деньги переводят�
ся муниципалитетам. Надо
проследить, чтобы они дошли
до каждой семьи. 

Хочу предупредить, чтобы
никаких задер�
жек здесь не
было. Социаль�
ные, финансо�
вые службы, об�
ластные и мест�
ные власти
должны рабо�
тать в тесном

контакте. Все контролирую�
щие органы, вплоть до проку�
ратуры, должны провести
тщательный анализ сложив�
шейся ситуации. 

*  *  *
Меня волнует, как решают�

ся вопросы обеспечения об�
щей и антитеррористической
безопасности, школьного пи�
тания, медицинского обслу�
живания, выполнения требо�
ваний санитарных служб. 

Орловская область — одна
из немногих, где уже много
лет охват школьников питани�
ем почти на уровне 100 про�
центов. Эту планку нам надо и
дальше держать. Но сегодня
на первый план выходит зада�
ча организации здорового пи�
тания. 

К сожалению, показатели
состояния здоровья детей не
радуют. Особенно это касает�
ся города Орла. Здесь много
ещё над чем надо работать. 

Вместе с тем хотел бы об�
ратиться к руководителям му�
ниципальных образований,
учебных заведений: не допус�

тите повторения того, что про�
изошло недавно на Ставропо�
лье, где некачественными
продуктами питания отравили
сотни детей. Контроль качест�
ва питания должен быть жес�
точайший.

Попрошу выступающих ос�
тановиться также на вопросе
противопожарного состояния
образовательных учрежде�
ний. Не только накануне Дня
знаний, но и в течение всего
года здесь необходимы мак�
симум профессионализма,
максимум собранности и от�
ветственности, ведь даже ма�

лейшие упущения могут при�
вести к трагедии.

*  *  *
И ещё об одном вопросе

хочу сказать отдельно. Меня
очень волнует тема охраны
здоровья учителей. Средняя
продолжительность рабочего
времени учителя превышает
допустимые нормы. После за�
нятий учитель своё рабочее
место "уносит" с собой до�
мой, где занимается подго�
товкой к урокам. 

Ещё в "Руководстве по
школьной гигиене", изданном
в 1909 году, замечено, что
учитель "…будучи подвержен
частым аффектам в свои слу�
жебные часы, тратит гораздо
больше энергии, чем чинов�
ник". Это наблюдение не по�
теряло актуальности. А "аф�
фекты в служебные часы" при�
водят к тому, что почти все пе�
дагоги испытывают проблемы
со здоровьем. 

Прошу департамент соци�
альной политики отнестись к
этому неформально. Включи�
те обследование учителей в
программу бесплатной дис�
пансеризации работников
бюджетной сферы в рамках
нацпроекта "Здоровье", обес�
печьте максимально полную и
качественную диагностику.

*  *  *
Уважаемые товарищи! 
В своём вступительном

слове я обозначил ряд проб�
лем, вокруг которых, несо�
мненно, будет идти сегодняш�
нее обсуждение. По каждой из
них мы должны определить
наши конкретные действия и
шаги и тем самым скорректи�
ровать программу развития

образования на
п р е д с т о я щ и й
период.

У нас в облас�
ти почти 19 ты�
сяч педагогиче�
ских работни�
ков. Надо сде�
лать всё, чтобы
и для них, и для
их семей, и, ко�
нечно, для всех

учеников и родителей 1 сентя�
бря был запоминающимся
праздником и его торжествен�
ная атмосфера надолго со�
хранялась в душах, помогала
идти трудной дорогой в мире
знаний. А лёгкого пути там ни
для кого не бывает. Но в таких
случаях правильно говорят:
дорогу осилит идущий.

А чтобы идти было легче,
администрацией области при�
нято решение выделить к 1
сентября на премирование
учителей 25 млн. рублей.

Желаю всем плодотворной
работы.

в поддержку курса возрождения России»

тору свою признательность за
заботу о районе. Ребятишки,
нарядные и воодушевленные,
несмотря на холодный ветер и
пасмурное небо, посвятили
новой школе целый концерт
из стихов и песен. 

Школа, и в самом деле,
впечатляла своим великоле�
пием. 

Е.С. Строев поблагодарил
генерального директора 
ОАО "Ливныгражданстрой"
О.Н. Шмелева  за качествен�
ную и быструю работу строи�
телей, которые, стараясь
сдать школу к 1 сентября, ра�

ботали даже по ночам. Губер�
натор выразил благодарность
и генеральному подрядчику —
ОГУ "Орелгосзаказчик" в лице
его руководителя  Л.Г. Мони�
ной. Е.С. Строев вручил  сим�
волический ключ директору
Костинской школы Сергею
Рантиковичу Григоряну и тор�
жественно перерезал красную
ленточку перед дверьми шко�
лы.

О том, с какой любовью за�
думывалась, строилась эта
школа, говорят и детали: вот
как необычно оформлен све�
тящимися, как звездочки,

лампочками фасад школы, а
вот как интересно перелива�
ются необычной внутренней
подсветкой установленные в
холле пластиковые государ�
ственные флаги. Все сделано
с выдумкой, желанием уди�
вить и порадовать детей.

Неподдельные радость и
гордость за новую школу све�
тились в глазах малышей,
стройно сидящих за партами,
когда Е.С. Строев осматривал
классы школы. Да и как тут не
радоваться! Губернатор пода�
рил ребятишкам возможность
учиться в такой школе, какой

не найдешь и в го�
роде.

Везде солидные
деревянные двери,
блестящие полы.
Компьютеры, все
до одного подклю�
ченные к сети Ин�
тернет, мультиме�
дийный проектор,
дающий возмож�
ность ребятам бы�
стро усвоить азы
работы на компью�
тере. Столовая, в
которой будет на�
лажено двухразо�
вое питание, осна�
щена мебелью из
современных ма�
териалов. Кабине�
ты трудового обу�
чения оснащены
современными ин�
струментами: все�
возможными лоб�
зиками, напильни�
ками, молоточка�
ми, рубанками, а
также станками, за
которыми уже де�
ловито устроились

мальчишки. На вопросы гу�
бернатора сельские ребята
отвечали не смущаясь, с го�
товностью показывали свои
умения работать  с инструмен�
том. В кабинете труда у дево�
чек на столах стоят белоснеж�
ные электрические швейные
машинки, установлены и но�
венькие газовые плиты. Так
что теперь девчонки будут
учиться готовить и шить с удо�
вольствием. 

В светлом просторном
спортзале губернатор, наблю�
дая, с каким азартом ребята
играли в волейбол, не удер�

жался и поучаствовал в розыг�
рыше нескольких мячей. Надо
отдать должное: юные спорт�
смены не растерялись и про�
ворно отбивали точные и
сильные подачи губернатора. 

Выступая в уютном актовом
зале новой школы,  председа�
тель областного Совета народ�
ных депутатов, лидер Орлов�
ского отделения партии "Еди�
ная Россия" Иван Яковлевич
Мосякин подчеркнул, каких ус�
пехов добились в этом году аг�
рарии области:   посеяно  13
тысяч гектаров перспективной
культуры — озимого рапса, ус�
пешно идет уборка сахарной
свеклы, в АПК идут солидные
миллионные инвестиции.   Что
касается образования, то  в на�
шей области насчитывается 60
тыс. студентов и 10 вузов. В
выступлении губернатора 
Е.С. Строева было  отмечено,
что такие новые замечатель�
ные  школы постепенно будут
строиться даже в самых отда�
ленных уголках области.   

Заметив, что в библиотеке
школы недостаточно книг, гу�
бернатор пообещал, что уже
завтра от  партии "Единая Рос�
сия" школе будет выделена
вся необходимая литература.
"Если ребенок не читает книги,
то никакой учитель его не сде�
лает умным", — заметил гу�
бернатор.

...Попрощаться с губерна�
тором высыпало почти все на�
селение села Костина. Селяне
были преисполнены гордо�
стью, радостью и благодарно�
стью за то, что областная
власть делает все возможное
для того, чтобы их жизнь стала
легче и комфортнее. 

Марьяна МИЩЕНКО.

раз— в компьютерный класс!

Последние девятнадцать лет возглавляет
научно�фондовую работу. Говоря проще, Бор�
зенкова — главный хранитель музея.

Были времена, когда заповедник финанси�
ровался слабо. Римма Павловна пополняла
фонды "предметами этнографического харак�
тера".

— Ходили по тургеневским местам, по де�
ревням, которые упоминаются в произведени�
ях Ивана Сергеевича, и покупали старинную ут�
варь, вещи. Например, рушники с яркой до�
машней вышивкой.

С рушниками однажды случился казус. При�
ехали в Озерки Новосильского района, посту�
чали к указанной старушке. Она настороженно
вышла на крыльцо. Музейщики объяснили, что
им нужно.

— Долго�долго толковали, что, мол, в каж�
дой деревне раньше была своя особинка укра�
шений рушников, свой неповторимый рисунок
вышивки. "Может быть, есть у вас такой руш�
ник?" — спрашиваем наконец. "Есть", — отве�
чает в раздумье и выносит… свежее магазин�
ное махровое полотенце с серийным тисненым
рисунком. Вот и поговорили!

А то заказали по сходной цене портрет од�
ного знаменитого человека. Полгода трудился
художник�бедолага и принес такую картину:
стоит герой в полный рост, со зверским выра�
жением лица, с черными жилами, с синими
мешками под глазами. Музейный люд так и по�
валился с испугу.

Да, было время… В девяносто восьмом году
Спасское�Лутовиново даже попало в минис�
терский перечень знаменитых музеев, предла�
гаемых к передаче в местное подчинение, то
есть, считай, на хроническое прозябание, а то
и вовсе на гибель. Автор сих строк аж фелье�
тон бесполезный тогда напечатал в адрес сто�
личных деятелей.

Слава Богу, пришли вскоре новые веяния.
Судьба Спасского�Лутовинова сменила минус
на плюс: включили музей�заповедник в свод
особо ценных, дали ему высший статус, феде�
ральный. Сейчас полностью он называется так:
государственный мемориальный и природный
музей�заповедник И.С.Тургенева "Спасское�
Лутовиново".

В несколько лет тут все преобразилось: по�
строено новое здание фондохранилища, воз�
рожден храм Спаса Преображения, отрестав�
рированы уникальные мемориальные, то бишь
именно тургеневские, предметы. 

Пополнение фондов теперь осуществляется
в основном за счет приобретения прижизнен�
ных изданий произведений Тургенева, авто�
графов, редких фотографий и гравюр. Начался
регулярный выставочный обмен с другими из�
вестными музеями страны.

Говорите, я отклонился от темы, забыл про
Борзенкову? Нет, в том�то и дело, что с прихо�
дом радостных перемен работа главного хра�
нителя усложнилась многократно.

Все стало, как в хорошем банке: строжай�
ший учет, современная сигнализация, усилен�
ная охрана. Да что банк — банк это всего лишь
деньги, хоть и немалые; а тут экспонаты миро�
вого значения, ни один из которых нельзя утра�
тить.

Инструкции диктуют все более изощренные
правила научных описаний, паспортизаций
единиц хранения (причем эти "единицы" сей�
час официально переименованы в "музейные
предметы" — даже сие надо помнить при со�
ставлении электронной базы данных и элек�
тронного каталога).

Римма Павловна как нельзя лучше вписа�
лась в музейную жизнь "высшего порядка", где
надо быть одновременно буквоедом и роман�
тиком, педантом и дипломатом.

Насчет дипломатичного характера Борзен�
ковой заместитель директора музея�заповед�
ника В.А. Зайцев сказал так:

— Она обладает редким даром сглаживать
острые углы в чужих спорах. У нас же, как в лю�

бом коллективе, молодые частенько противо�
борствуют, норов показывают. Римма Павлов�
на ни на чью сторону не станет, а для каждого
найдет столь нужные слова, что тут же наступа�
ет мир.

И при этом главный хранитель одарена из�
рядной твердостью. Тут чисто профессиональ�
ное: компромиссы несовместимы со служеб�
ными инструкциями.

— У нас документально отслеживается даже
внутримузейное движение экспонатов: из фон�
да в экспозиции, из экспозиций в фонд. А уж
если предметы отправляются куда�нибудь на
выставку…

Отправка на выставку ласкает слух любите�
ля остросюжетных фильмов словами "страхо�
вание", "законность выдачи", "безопасность
перевозки", "спецмашины", "спецохрана",
"уровень сигнализации", "договор между му�
зеями". 

Все это обязан обеспечить главный храни�
тель фондов. Чтоб как раз ни в коем случае не
возник острый сюжет вроде недавнего эрми�
тажного.

Экспонаты Спасского�Лутовинова побыва�
ли в некрасовской Карабихе, в толстовской Яс�
ной Поляне, в музее "Куликово поле", в Чебок�
сарах, в Брянске — всего не назовешь. Были,
конечно, и ответные экспозиции. Сейчас, на�
пример, в Спасском работает серьезная вы�
ставка из музея Пушкина.

— Думаете, москвичи привезли бы свои ше�
девры сюда, если б у нас не было вот этого но�
вого строения с современным выставочным
залом?

А главная повседневная задача Борзенко�
вой и ее отдела из семи человек — комплекто�
вание. В основном фонде заповедника двад�
цать тысяч музейных предметов. Так вот, шест�
надцать тысяч из них появилось при непосред�
ственном участии Риммы Павловны — если
считать от 1988 года. 

Цифры взяты из характеристики, подписан�
ной директором музея�заповедника Н.И. Леви�
ным. Сам Николай Ильич сказал:

— Она предана музею.
Работу на дом тут не берут. То есть свои на�

учные разработки дома пиши, но документов
никаких не выноси. А вообще, лучше копайся в
огороде.

Борзенкова и копается. С увлечением и гор�
достью рассказывает, что всё в ее спасском
подворье выращено собственными руками.
Деревенская, родом из�под Бежина луга, лю�
бит кошек и собак. Говорит об этом, чуть пони�
зив голос: Левин насчет живности пошучивает.

Да это не в укор. Директор ведь знает: у
Борзенковой вечером огород, а утром научная
экспедиция в Москву, к антикварам, к экспер�
там.

В ее мыслях атрибутация, реставрация…
Сто сорок мемориальных предметов в музее�
заповеднике, почти все бережно обновлены
высококлассными реставраторами; некото�
рые, как, например, любимое одеяло Тургене�
ва, просто спасены. Тургеневские ширма,
письменный стол, диван, фортепиано теперь
обрели вторую жизнь — долгую, вечную.

Музей�заповедник в апреле одним из пер�
вых прошел комплексную проверку Роскульту�
рой и Росохранкультурой (Борзенкова сказала,
что эти важные структуры пишутся именно
так). Проверка выдержана достойно, что мож�
но считать успехом. Успехом и музея, и его
главного хранителя фондов.

Сейчас Римма Павловна вместе со своим
отделом и в контакте с другими отделами ра�
ботает над комплектованием новой литератур�
ной экспозиции, которую разместят во "Фли�
геле изгнанника". Задача ответственная. Спас�
ское�Лутовиново — чудесный талисман Орлов�
щины. Каждая здешняя крупинка драгоценна.

Хранитель это помнит.
Юрий ОНОПРИЕНКО.

ПОДВИЖНИЧЕСТВО

Храни музей, 
как талисман
Римма Павловна Борзенкова работает в музее3заповеднике "Спасское3
Лутовиново" с 1980 года. Была экскурсоводом, научным сотрудником,
заведующей мемориальным отделом.

Телеканал назван в честь героя одного
из произведений известного детского пи3
сателя Корнея Чуковского. Сам Чуковский
в рассказе "Бибигон" называл его "крохот3
ным лилипутом, мальчиком с пальчик". По
словам генерального продюсера телекана3
ла "Бибигон" Александра Гуревича, среди
программ будут и интеллектуально3позна3
вательные игры, и викторины, и мульт3
фильмы. 

С первого сентября программы будут
транслироваться на телеканалах "Россия",

"Культура" и "Спорт". В полной версии (до
19 часов детского телевещания) телеканал
будет выходить через НТВ3плюс. 

Программы "Бибигона" рассчитаны на
детско3юношескую аудиторию от четырех
до 16 лет. По словам генерального дирек3
тора Всероссийской государственной те3
лерадиовещательной компании (ВГТРК)
Олега Добродеева, с инициативой созда3
ния подобного канала выступил Президент
РФ Владимир Путин. 

По сообщениям информагентств.

Появился телеканал для детей
Сегодня, первого сентября, в России стартует первый государственный
телеканал для детей и юношества "Бибигон".

Фото Андрея САСИНА.

Для меня ясно главное: нельзя
людей выгонять из деревни. Село —
это место, где веками рождалось
русское население, развивалась на3
ша культура, государство за счёт
села решало демографическую
проблему. Крепкие, здоровые крес3
тьянские поколения всегда были
фундаментом государства, в том
числе и его обороны.

Так пусть они и дальше родятся на
нашей земле, а мы будем делать
всё, чтобы наука и образование при3
ближались к людям.

Вопросы повышения качества об3
разования должны решаться в тес3
ной связи с совершенствованием
воспитательного процесса. Воспи3
тание — важнейшая часть работы
педагогов.

У нас в области почти 19 тысяч пе3
дагогических работников. Надо сде3
лать всё, чтобы и для них, и для их
семей, и, конечно, для всех учени3
ков и родителей 1 сентября был за3
поминающимся праздником и его
торжественная атмосфера надолго
сохранялась в душах, помогала ид3
ти трудной дорогой в мире знаний.


